Les actions politiques du Centre au Grand Conseil

Chez nos voisins européens, la polarisation de la vie politique conduit à des blocages démocratiques néfastes pour les peuples. La Suisse et le Valais sont encore passablement épargnés par ce phénomène et c'est, en partie, grâce à la force du Centre.

Centrés sur le pouvoir d'achat



Famille

La famille a toujours été au cœur de notre politique et nous estimons qu'avoir des enfants ne doit pas devenir un luxe. Durant cette législature, notre groupe a réussi à augmenter les allocations familiales de 35 francs par enfant. Plébiscitée par le peuple, cette belle victoire permet de soutenir les familles tout en limitant l'impact sur les entreprises.

Nous avons imposé notre vision pour une meilleure justice fiscale en faveur de la classe moyenne par une diminution ciblée de l'impôt ainsi que par des déductions supplémentaires en faveur des aînés, des proches aidants et de la conciliation vie privée-vie professionnelle.

Santé

L'accroissement des coûts de la santé nous préoccupe comme vous et c'est la classe moyenne qui est à nouveau la plus exposée. Nous avons ainsi défendu une augmentation des déductions des primes d'assurances maladie dans vos déclarations d'impôts, avons exigé une vision mieux coordonnée dans la gestion des urgences médicales non vitales et avons soutenu l'amélioration des conditions pour le personnel infirmier (initiative des soins).

Et après? Un plan d'action cantonal de contrôle des coûts de la santé et de revitalisation de l'Hôpital du Valais avec un développement de l'ambulatoire devra être lancé. Notre groupe continuera de soutenir la formation du personnel et mettra tout en œuvre pour que le Valais attire plus de médecins.

Nous souhaitons la mise en place d'une vraie politique de l'enfance et de l'adolescence pour que notre jeunesse entre dans la vie active en «bonne forme». Nous soutenons des actions ciblées pour que nos ainés puissent rester à domicile le plus longtemps possible avec des soins de qualité.



Mobilité

Notre groupe a proposé de créer un abonnement régional «jeunesse» pour une meilleure utilisation des transports publics par les jeunes. Mais la mobilité en Valais, ce sont aussi des infrastructures qui souffrent d'un vieillissement naturel ainsi que d'événements climatiques plus intenses. Il convient donc de trouver des sources de financement pérenne pour assurer l'entretien du réseau routier, en plaine comme dans les vallées, tout en l'adaptant aux modes de déplacements modernes.

Logement

Le taux de propriétaires diminue dans notre canton et l'accès au logement, même locatif, devient ardu. Le Centre tient à ce que les Valaisans puissent se loger sur leurs communes d'origine.

Nous proposons d'établir les bases légales nécessaires pour des logements en coopérative, comme cela se fait dans la plupart des cantons, et soutenons la simplification des procédures de rénovation pour valoriser le potentiel existant au cœur de nos villages, tout en défendant une limitation des contrôles bureaucratiques au strict nécessaire.

Centrés sur l'énergie du Valais

Créer de la richesse avant de la partager a toujours été la vision de notre parti. Canton périphérique, le Valais a longtemps été mal classé en termes de richesse par habitant. Les choses changent!

Notre force: la matière grise

Notre groupe a défendu une revalorisation de la formation d'enseignant et s'est régulièrement opposé aux volontés du Parlement de s'immiscer dans les programmes scolaires ou de vouloir repenser l'école, notre école qui s'adapte, innove et tente de relever les défis sociétaux tout en restant focalisée sur l'apprentissage des fondamentaux. Si nos écoles primaires et secondaires sont bien classées, il ne faut pas oublier les gros efforts entrepris par nos élus pour faire du Valais une magnifique plateforme de formations tertiaires et permettre aux étudiants des Hautes Ecoles et de l'EPFL d'innover en Valais.



Agriculture: une production de qualité à taille humaine

Nous sommes tous fans des spécialités du Valais, et nos hôtes aussi! Nos élus soutiennent les filières viandes et fruits et légumes locaux avec de nombreuses interventions en faveur des éleveurs et des maraîchers. Notre sensibilité à l'agriculture de montagne est forte et nous nous sommes régulièrement engagés pour des indemnisations correctes des victimes du loup ainsi qu'une régulation active de ce prédateur.

2)

La viticulture est une des meilleures cartes de visite du canton, mais cette filière est fragilisée par les bouleversements climatiques. Souvenez-vous, l'année 2021 avait été particulièrement très compliquée pour les vignerons valaisans, qui ont essuyé le gel, le mildiou et la grêle. Notre groupe avait obtenu un soutien exceptionnel de 13 millions de francs par le doublement des paiements directs. En regardant l'avenir, les élus du Centre ont mis sur pied un fonds pour une viticulture du XXIº siècle doté de 170 millions de francs.



Une industrie innovante, pourvoyeuse d'emplois à haute valeur ajoutée.

L'industrie représente environ 25% du PIB valaisan et montre un dynamisme dans le tournant énergétique, ainsi qu'une implantation à long terme dans notre canton. Les élus du Centre soutiennent une politique industrielle ambitieuse et innovante, avec des employés bien formés et des conditions-cadres favorables.



Concrétiser la vision d'un tourisme quatre saisons

Tout le monde souhaite un tourisme quatre saisons et nos visiteurs recherchent de plus en plus des propositions authentiques au cœur de nos montagnes et vignobles. Mais pour y parvenir, il y a encore trop de lourdeurs étatiques. Obtenir des autorisations pour l'œnotourisme, pour les parcours VTT, pour les loisirs d'été ou pour monter des activités culturelles, en Valais, c'est le parcours du combattant. L'Etat doit faire preuve d'un peu plus de bon sens. Il pourra compter sur le groupe du Centre pour proposer des facilitations dans les procédures.

Energie

Notre groupe s'est engagé activement afin d'obtenir, lors de la révision de la loi sur l'énergie, un bon équilibre entre obligations réfléchies, mesures incitatives et soutiens concrets pour une rénovation efficiente du parc bâti.



Le Valais est la pile électrique de la Suisse avec un fort potentiel hydroélectrique, solaire et géothermique. Nos élus se sont toujours engagés pour permettre à notre canton d'être un acteur incontournable de la transition énergétique en Suisse et en Europe et continuera à le faire, en tenant compte des préoccupations des citoyennes et citoyens pour la nature et les paysages.

Centrés sur des institutions à la hauteur de leurs missions

Depuis la perte de notre majorité au gouvernement, notre parti n'assume plus tout le poids de l'Etat, ce qui nous convient bien. Force est cependant de constater que de nombreuses promesses de l'Etat ne sont pas tenues: Rhône 3, projets d'agglo, entretien routier, rénovations des infrastructures, etc. Nous avons parfois le sentiment que l'Etat du Valais s'est essoufflé. Notre groupe s'engage à faire avancer tous ces dossiers en créant des consensus et en poussant l'Etat à délivrer.

Une justice désengorgée

Nous avons travaillé pour dépolitiser la justice en proposant la suppression des critères politiques et régionaux pour l'élection des juges et nous avons donné les moyens requis par les magistrats et les institutions carcérales pour l'accomplissement de leurs missions.

Autre victoire du Centre, la mise en marche des tribunaux de la famille, pour une justice qui ne laisse pas pourrir les situations familiales conflictuelles, pour moins de souffrance et plus d'efficience.

Finance: un Etat svelte et efficace

La situation budgétaire cantonale serrée doit être perçue comme une opportunité de requestionner la pertinence de certaines procédures administratives, ainsi que de certaines dispositions légales et normatives pour ouvrir la porte à plus d'efficience. Notre groupe sera force de propositions.

Des infrastructures dignes du XXI° siècle

Des défis de taille attendent notre canton alpin fortement sollicité par les événements naturels. Nous devrons trouver ensemble des solutions de financement pérenne pour maintenir des infrastructures publiques de qualité sur l'ensemble du territoire cantonal (réseaux routiers et de mobilité douce quotidienne, offre de transports publics, protection contre les dangers naturels, infrastructures d'eau et d'épuration, infrastructures hospitalières, etc.).



L'eau, le défi du siècle

La gestion multifonctionnelle et par bassin versant de l'eau (eau potable, irrigation, production hydroélectrique, etc.) ainsi que la mise en place de mesures permettant de ne pas gaspiller cette ressource essentielle est un défi pour notre canton. Nous nous engageons pour des conditions-cadres favorables à une gestion moderne et innovante de toute la chaîne de l'eau.

Centrés sur la sécurisation du Rhône

La plaine du Rhône doit être mieux sécurisée contre les risques de crue et les événements de juin 2024 nous l'ont malheureusement rappelé. Notre groupe s'engage pour une concrétisation efficace du projet de 3e correction du Rhône, via une optimisation des mesures sectorielles existantes. Nous estimons que seules des propositions proportionnées saurons se frayer un chemin dans les méandres procéduraux.

Photographies: ©sedriknemeth.com